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24 апреля состоялось 41-е заседание 
Законодательного Собрания Челябинской 
области. Повестка, как обычно, была 
насыщенной. За почти двухчасовую работу 
парламентарии обсудили  
24 вопроса, чуть более десяти было 
принято пакетом.

Большой интерес у парламентариев вы-
звал отчет о работе члена Совета Фе-
дерации – представителя от Законода-

тельного Собрания Челябинской области Кон-
стантина Цыбко, доклад о работе сотрудников 

полиции за предыдущий год начальника ГУ МВД 
РФ по Челябинской области Владимира Скалу-
нова. Кроме того, депутаты внесли изменения в 
бюджет региона в связи с поступлением допол-
нительных федеральных трансфертов, приняли 
поправки в закон.

Начало заседания было не совсем привыч-
ным как для присутствующих журналистов, так 
и для самих парламентариев. Перед началом 
работы впервые депутаты областного парла-
мента исполняли гимн Челябинской области, 
при этом присутствующие на заседании пред-
ставители СМИ могли видеть слова гимна на 

большом экране. Стоит отметить, что так теперь 
будет начинаться каждое заседание депутат-
ского корпуса.

Кроме того, журналисты оценили и другую 
новинку – свободный Wi-Fi, благодаря которому 
новости с заседаний ЗСО могут появляться в сети 
Интернет в буквальном смысле с места событий.

Новшества прокомментировал спикер об-
ластного парламента Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»).

– Законодательное Собрание Челябинской 
области всегда открыто к диалогу и прислуши-
вается к мнению избирателей, жителей регио-
на, их замечаниям, – сказал Владимир Мякуш. 
– К решению исполнять гимн области перед 
началом заседания подтолкнули школьники 
региона. Не секрет, что депутаты Законодатель-

ного Собрания часто проводят парламентские 
уроки в южноуральских школах. И нередко на 
таких занятиях школьники задавали вопросы, 
касающиеся гимна: кто написал слова, когда, 
как они звучат. Стоит отметить – не каждый 
российский регион имеет свой гимн, но у на-
шей области он есть, а значит, каждый из нас 
должен его знать. И на очередном президиуме 
было принято решение, что теперь перед каж-
дым началом заседания мы будем исполнять 
гимн Челябинской области.

А что касается Wi-Fi, то, по словам Владимира 
Мякуша, свободный доступ к Мировой паутине 
позволит журналистам работать гораздо опера-
тивнее и эффективнее исполнять свой профес-
сиональный долг.

Ирина ЯББАРОВА

Парламент онлайн

В этом году в праздничном шествии и 
демонстрации приняли участие более 
20 000 жителей столицы Южного Урала. 
Выстроившись в колонны, работники 
предприятий, члены профсоюзов, 
ветераны, интеллигенция, общественные 
организации и студенты прошли по 
улицам Тимирязева, Елькина, Воровского, 
Кирова и объединились на площади 
Революции. Традиционно в руках у 
людей были транспаранты с лозунгами, 
флаги городских районов, предприятий, 
организаций и воздушные шары. Но в 
этом году впервые единой колонной 
прошли профсоюзы и партия «Единая 
Россия».

«Достойная зарплата – здоровое 
общество!», «За законопослушное 
государство и достойную жизнь!», 

«Достойная зарплата – основа прогресса!» – вот 
лишь небольшая часть лозунгов, с которыми 
южноуральцы встречали 1 Мая. Но на плакатах 
демонстрантов были и приветствия Крыму, и 
обращения к президенту Америки Бараку Оба-
ме. Символ города и области верблюд Гриша в 
этом году снова проявил солидарность с южноу-
ральцами и прошелся по улице Кирова во главе 
колонны энергетиков.

В первомайском шествии приняли участие 
и депутаты Законодательного Собрания Челя-
бинской области: председатель регионального 
парламента Владимир Мякуш, депутаты Алек-
сандр Журавлев, Александр Мотовилов, Виктор 
Чернобровин, Петр Дементьев, Николай Янов, 
Юрий Карликанов, Михаил Видгоф, Константин 
Захаров. Многие из них предпочли быть вместе 
со своими избирателями и присоединились к 
колоннам районов своих избирательных округов 
и предприятий.

С трибуны площади с Праздником Весны и 
Труда южноуральцев поздравили председатель 
Законодательного Собрания Челябинской обла-
сти, руководитель фракции «Единая Россия» в 
ЗСО Владимир Мякуш, руководители партий и 
профсоюзных организаций.

– Многие годы вместе с профсоюзами мы 
отмечаем Первое мая как День солидарности 
людей труда всего мира. Мы защищаем права 
граждан и боремся за реализацию указов прези-
дента, направленных на улучшение жизни всех 
трудящихся Российской Федерации. Депутаты 
регионального парламента поддерживают по-
литику президента, направленную на развитие 
гражданского общества, физической культуры и 
спорта, популяризацию здорового образа жизни. 
Законодательное Собрание Челябинской обла-

сти как орган государственной власти предпри-
нимает все возможные меры для возрожде-
ния инженерных школ и системы подготовки 
рабочих кадров, для повышения открытости 
и эффективности работы органов власти всех 
уровней и, конечно, для достойной оплаты труда 
и повышения условий жизни южноуральцев. 
Для большинства россиян Первое мая остается 
символом трудовой солидарности. Этот празд-

ник вдохновляет нас на добрые дела. Труд всегда 
служил основой стабильности для любого че-
ловека. Любовь к труду принято воспитывать в 
детях с ранних лет. Только труд открывает перед 
человеком большие возможности в личност-
ном, профессиональном росте, в стремлении к 
благополучию. Только тот человек, который сам 
немало поработал в жизни, знает, как непросто 
бывает достичь поставленной цели, поэтому он 

всегда с уважением будет относиться к труду 
других людей, искренне радоваться чужим успе-
хам. От всей души желаю вам здоровья, добра, 
успехов в труде и жизни, – сказал Владимир 
Мякуш.

Итогом многотысячного митинга стала резо-
люция в поддержку достойных условий труда и 
повышения заработной платы.

Оксана ВЕЛИКАЯ.
Фото Наиля ФАТТАХОВА

День весны, труДа и солиДарности

Первый заместитель председателя ЗСО Юрий Карликанов, председатель ЗСО Владимир 
Мякуш и председатель Федерации профсоюзов Челябинской области Николай Буяков.

Дорогие земляки! 
От всего сердца поздравляю 

вас с Днем Победы! 
Салют в мае 1945 года поставил точку в самой 

масштабной и кровопролитной войне в истории 
человечества. И пусть время отдаляет его залпы, 
подвиг военного поколения навсегда останется 
в нашей памяти образцом стойкости и любви к 
Родине. 

Неизмеримую цену заплатила наша страна за 
победу над фашизмом. Свой вклад в эту победу 
внесли и южноуральцы. Из Челябинской области 
было мобилизовано на фронт более одного мил-
лиона человек, 157 тысяч из них погибли в боях, 
умерли от ран, пропали без вести. За мужество и 
героизм многие наши земляки удостоены высо-
ких наград и званий. 

Тяжелая участь выпала и на долю тех, кто 
остался в тылу. Им приходилось без сна и отдыха 
трудиться на производстве, обеспечивать стра-
ну продовольствием, лечить раненых бойцов, 
заботиться о судьбе эвакуированных. Родина 
высоко оценила трудовой подвиг наших зем-
ляков. Многие предприятия были награждены 
государственными наградами, свыше 100 тысяч 
трудящихся получили медали «За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне». 

К великому сожалению, все меньше остается 
среди нас тех, кто вернулся с поля боя, кто ковал 
победу в тылу. Тем важнее для нас их бесценный 
опыт, их мудрость, выстраданная в испытаниях во-
енного времени, послевоенного лихолетья, во всех 
переменах, происходивших в стране за эти годы.

Дорогие фронтовики, труженики тыла, узни-
ки концлагерей, дети грозных сороковых! От 
имени депутатов Законодательного Собрания 
желаю вам в этот светлый день доброго здоро-
вья, активного долголетия, любви и поддержки 
со стороны близких. И пусть память о великом 
событии поможет нам объединиться для добрых 
дел на благо нашего Отечества и Челябинской 
области!

Председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области  

Владимир МЯКУШ 
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Цифра недели Цитата недели

Президент россии владимир Путин на встрече с членами совета 
законодателей при Фс рФ:
«у законодательных собраний есть право ежегодно заслушивать отчеты 
высших должностных лиц субъектов российской Федерации. и в ходе таких 
заседаний просил бы особый акцент делать на реализации майских указов, 
требовать четкого ответа от руководителей регионов о проделанной работе,  
о том, как идет реструктуризация системы здравоохранения, образования, 
культуры, насколько повышается заработная плата работающих в этих сферах, 
но не менее важно, как достигается сбалансированность бюджетов,  
какие суммы идут на развитие регионов».

79,1% 
юных жителей Южного урала  
в возрасте от одного года до семи  
лет посещают детские сады  
и другие дошкольные учреждения. 
По уровню доступности дошкольного 
образования наша область занимает 
первое место в урФо и входит  
в десятку лидеров по россии. 

ДЕПуТАТСКАЯ зАМЕНА
Перед началом работы над основной 
повесткой заседания депутаты 
областного парламента приняли 
проект постановления, в соответствии 
с которым новым парламентарием 
стал Андрей Морозов.

Стоит отметить – для вице-президента 
ООО «Управляющая компания ММК» 
Андрея Морозова депутатское по-

прище не в новинку. С 2000 до 2007 года он 
уже был депутатом регионального парла-
мента, но в 2007 году стал депутатом Госу-
дарственной Думы.

Интересы магнитогорцев в Законода-
тельном Собрании Челябинской области 
наряду с другими парламентариями пред-
ставлял Алексей Гущин. Но в марте этого 
года он написал заявление о досрочном 
сложении с себя депутатских полномочий 
в связи с назначением на должность за-
местителя министра строительства, инфра-
структуры и дорожного хозяйства. Освобо-
дившийся депутатский мандат в соответ-
ствии с законодательством был передан 
Андрею Морозову. 

– Войду в состав комитета по промыш-
ленной политике, в котором когда-то уже 
работал, – прокомментировал Андрей Мо-
розов. – Надеюсь оправдать доверие и де-
путатов, и жителей области.

Ирина ЯББАРОВА

ан
Он

С

На апрельском заседании 
депутаты Законодательного 
Собрания Челябинской 
области внесли изменения 
в областной Закон «об 
организации проведения 
капитального ремонта 
общего имущества в 
многоквартирных домах, 
расположенных на территории 
Челябинской области». 
Законопроект был одобрен 
парламентариями сразу в трех 
чтениях.

Как прокомментировал 
первый заместитель пред-
седателя областного пар-

ламента, председатель комитета 
по строительной политике Юрий 
Карликанов (фракция «Единая Рос-
сия»), в первую очередь изменения 
касаются сроков принятия решения 
собственниками жилья о том, ка-
ким образом они будут формиро-
вать счета на капремонты. Если в 
первоначальном варианте закона 
предлагалось установить срок в два 
месяца, то сейчас он увеличен до 
шести месяцев. Именно столько 
времени будет дано собственникам 
жилья на принятие решения, каким 
образом они будут формировать 
фонд на капремонты – на счете ре-
гионального оператора или же на 
специальном счете в банке.

Еще одно изменение касается 
передачи с федерального уровня 
на уровень субъектов Российской 
Федерации ряда полномочий.

– Данные изменения дают воз-
можность правительству Челябин-
ской области на конкурсной основе 
выбирать тот банк, в котором будут 

храниться средства регионального 
оператора, – добавил Юрий Карли-
канов. – Кроме того, правительство 
региона будет определять порядок 
установления необходимости про-
ведения капитального ремонта 
общего имущества в многоквар-
тирном доме.

Прописаны в новом законопро-
екте и другие новшества. Так, из-
менены требования к содержанию 
региональной программы в части 
замены года проведения капиталь-
ного ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах на период 
проведения. Теперь вместо конкрет-
ного года проведения капитального 
ремонта программа будет содер-
жать периоды. Предполагается 
определить пять периодов, каждый 
из которых составляет шесть лет. 
На каждый период будут прописа-
ны конкретные виды капитального 
ремонта общего имущества много-
квартирного дома.

Уточнены порядок и сроки 
утверждения органами местно-

го самоуправления и областным 
правительством краткосрочных 
планов реализации региональной 
программы капитального ремонта. 
Стоит отметить, что правительство 
области должно будет принять ре-
гиональную программу проведения 
капитальных ремонтов на 30 лет, 
в дальнейшем для ее исполнения 
муниципалитеты региона и прави-
тельство области обязаны прини-
мать краткосрочные планы сроком 
до трех лет. 

Последнее нововведение ка-
сается установления, что меры 
государственной поддержки ка-
питального ремонта общего иму-
щества в многоквартирных домах 
предоставляются в рамках Феде-
рального закона «О Фонде содей-
ствия реформированию жилищно-
коммунального хозяйства». В этом 
году для Челябинской области 
Фонд содействия реформирова-
нию жилищно-коммунального 
хозяйства определил лимиты 
предоставления финансовой под-
держки на капитальный ремонт 
многоквартирных домов в сумме 
чуть более 180 миллионов рублей, 
на следующий год предусмотрено 
чуть более 100 миллионов рублей. 
При этом к этой сумме будет до-
бавлено еще финансирование из 
областного и местных бюджетов.

Что касается разработки регио-
нальной программы капитально-
го ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах, то, по 
словам Юрия Карликанова, она 
практически завершена. Возмож-
но, уже в мае программа будет 
принята.

Ирина ЯББАРОВА

КаПремонты: ПолгоДа на выбор

Председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области  
Владимир Мякуш на встрече с главой 
государства Владимиром Путиным 
поднял вопрос о диверсификации 
экономики моногородов и поддержке 
подобных проектов со стороны 
федерального бюджета.

В Петрозаводске состоялась встреча 
президента Владимира Путина с Со-
ветом законодателей. Обсуждался 

широкий круг вопросов: ход выполнения май-
ских указов главы государства и реализации 
декабрьского Послания Президента, интегра-
ция Республики Крым и города Севастополя 
в Российскую Федерацию, а также проблемы 
местного самоуправления. Главы представи-
тельных органов власти регионов смогли за-
дать актуальные вопросы главе государства. 
Спикер Законодательного Собрания Челябин-
ской области задал вопрос о развитии и дивер-
сификации экономики моногородов.

«На Южном Урале 12 моногородов. Наш 
регион имеет положительный опыт реализа-
ции инвестиционного проекта в Сатке с при-
влечением средств федерального бюджета. В 
результате выполнения плана модернизации 
дополнительно привлечено около двух мил-
лиардов рублей внебюджетных инвестиций, 
доля градообразующих предприятий в обще-

городском объеме производства снизилась на 
треть, а количество субъектов малого бизнеса 
увеличилось на 300 предприятий. В резуль-
тате создано более 12 тысяч новых рабочих 
мест, активно идет процесс расселения ветхо-
аварийного жилья, развивается индустрия 
туризма. За три года реализации программы 
была достигнута главная цель – уход от моно-

профильности города и повышение уровня 
жизни населения», – рассказал главе госу-
дарства Владимиру Путину спикер областного 
парламента Владимир Мякуш.

Далее председатель Законодательного Со-
брания спросил президента России о возмож-
ности продолжения реализации программы 
поддержки моногородов.

– Наша задача – диверсифицировать эко-
номику моногородов, – отметил в своем вы-
ступлении Владимир Путин, – сделать ее более 
устойчивой, создать условия для привлечения 
инвестиций, для развития бизнеса и появления 
новых рабочих мест. Прекрасно отдаю себе от-
чет в том, что это непростая задача, но ее надо 
решать так или иначе. Нужна более активная 
политика на рынке труда, адресная поддержка 
людей, занятых на градообразующих пред-
приятиях, включая дополнительные возмож-
ности для их переобучения и трудоустройства 
в других регионах Российской Федерации. Это 
известная проблема движения рабочей силы. 
Подчеркну: нужна вдумчивая, постоянная ра-
бота по улучшению ситуации в моногородах, а 
также система оперативного реагирования на 
возникающие риски.

в центре внимания – моногороДа

Юрий КАРЛИКАНоВ, первый заместитель председателя Зако-
нодательного Собрания Челябинской области, председатель ко-
митета по строительной политике (фракция «Единая Россия»):

– Внесение изменений в областной закон связано с изменениями 
федерального законодательства, произошедшими в декабре прошлого 
года. Если потребуется внести какие-либо изменения по результатам 
правоприменительной практики, мы всегда можем вернуться к обсуж-
дению закона. Он должен быть работающим.

Напомню, что главным документом, который необходим для реали-
зации новой системы финансирования капитального ремонта, является 
региональная программа капитального ремонта. Сейчас проект этой 
программы проходит процедуру согласования. Принять ее планируется 
на майском заседании правительства Челябинской области.

Форум ПреДПринимателей
27 мая в Челябинске состоится Форум 

малого и среднего бизнеса, организа-
тором которого стали правительство и 
Законодательное Собрание Челябинской 
области.

Участникам форума предстоит раз-
работать комплекс мер, направленных 
на дальнейшее развитие предприни-
мательства при реализации Стратегии 
социально-экономического развития об-
ласти до 2020 года.
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МВД: СиТуАциЯ 
НА ЮжНоМ уРАЛЕ 
СТАбиЛьНАЯ
оперативная обстановка на территории 
Челябинской области оценивается как 
стабильная. об этом на апрельском 
заседании Законодательного Собрания 
Челябинской области доложил начальник 
Главного управления Министерства 
внутренних дел Российской Федерации по 
Челябинской области Владимир Скалунов.

Представитель МВД отчитался о предпри-
нятых сотрудниками полиции в прошлом 
году мерах для обеспечения обществен-

ного порядка. Правоохранители не только были 
на страже безопасности южноуральцев во время 
массовых праздничных спортивных и культур-
ных мероприятий, а также принимали участие 
в охране правопорядка на территории Северо-
Кавказского региона. 

На улицах городов Челябинской области почти 
на 23 процента меньше стало грабежей, почти на 
12 процентов – краж. На 16,7 процента уменьши-
лось число угонов автомобилей, почти на один 
процент сократилось количество хулиганств. В то 
же время количество раскрытых преступлений, 
произошедших в общественных местах, увеличи-
лось на 6,2 процента.

В ходе обсуждения криминогенной обстановки 
на Южном Урале парламентарии обратили вни-
мание представителя ГУ МВД на необходимость 
уделить серьезное внимание исполнению закона 
о тишине, а также высказали замечания в адрес 
сотрудников полиции. Одно из них касалось жалоб 
жителей на бездействие полицейских, которые 
не всегда должным образом реагируют на об-
ращения граждан с просьбой навести порядок во 
дворах города.

– Ко мне обратились жители одного из домов 
на Северо-Западе Челябинска с жалобой на то, что 
на детской площадке благоустроенного двора по-
стоянно собираются компании и распивают спирт-
ные напитки, – сказал вице-спикер областного 
парламента, председатель комитета по законода-
тельству, государственному строительству и мест-
ному самоуправлению Семен Мительман (фрак-
ция «Единая Россия»). – Жители боятся детей на 
прогулку отпускать, опасаясь за их безопасность. 
При этом сотрудники полиции не приезжают на 
вызовы жильцов. 

Владимир Скалунов на замечание депутата 
пообещал разобраться в ситуации. 

Подводя итоги обсуждения, председатель За-
конодательного Собрания Челябинской области 
Владимир Мякуш (фракция «Единая Россия») от-
метил, что во многом благодаря сотрудникам 
областного МВД на Южном Урале сохраняется 
стабильная и спокойная обстановка. Кроме того, 
председатель ЗСО поблагодарил стражей право-
порядка за совместную с депутатами работу, в 
том числе и за проведение совместных рейдов по 
выявлению нелегальных такси.

– В докладе объективно сказано и о достиже-
ниях, и о недостатках в работе сотрудников поли-
ции за прошлый год, над которыми еще предстоит 
работать, – прокомментировал Владимир Мя-
куш. – Считаю, что только совместными усилиями 
депутатов Законодательного Собрания и сотруд-
ников органов внутренних дел можно добиться 
более эффективных результатов по исполнению 
действующего законодательства в интересах каж-
дого жителя региона. Только так южноуральцы 
смогут чувствовать себя спокойнее на улицах го-
родов области.

Добавим, что все прозвучавшие в ходе об-
суждения вопросы и предложения будут оформ-
лены в протокольном решении и направлены в 
Главное управление МВД Российской Федерации 
по Челябинской области на рассмотрение и при-
нятие сотрудниками полиции соответствующих 
мер.

Дополнительное федеральное 
финансирование имеет стро-
го целевой характер. 

Так, 525,3 миллиона рублей будет 
направлено на обеспечение инвалидов 
техническими средствами реабилита-
ции, в том числе и на изготовление и 
ремонт протезно-ортопедических из-
делий, 109,8 миллиона рублей – на 
оказание высокотехнологичной ме-
дицинской помощи жителям Южного 
Урала, почти 95 миллионов рублей 
планируется направить на санаторно-
курортное лечение отдельных катего-
рий граждан и на проезд на междуго-
родном транспорте к месту лечения и 
обратно. Запланированы средства и на 
реализацию ряда мероприятий в рам-
ках федеральной целевой программы 
«Развитие транспортной системы Рос-
сии» – 26,8 миллиона рублей. Денеж-
ные средства в первую очередь будут 
направлены на строительство автодо-
роги Полянный – Вахрушево города 
Копейска – Долгодеревенское. 

На поддержку социально ориен-
тированных некоммерческих органи-
заций в рамках федеральной госу-
дарственной программы «Социальная 
поддержка граждан» из средств феде-
рального бюджета предложено напра-
вить 20,2 миллиона рублей, почти 14,5 
миллиона рублей – на реализацию от-
дельных мероприятий федеральной 

целевой программы «Устойчивое раз-
витие сельских территорий на 2014 – 
2017 годы и на период до 2020 года». 
Эти средства пойдут на комплексное 
обустройство объектами социальной 
и инженерной инфраструктуры сел и 
деревень и на улучшение жилищных 
условий жителей сельской местности, 
в том числе молодых семей и моло-
дых специалистов.

Кроме того, из средств бюджета 
Фонда обязательного медицинского 
страхования 65 миллионов рублей 
решено направить на единовремен-
ные компенсационные выплаты ме-
дицинским работникам в возрасте до 
35 лет, изъявившим желание жить и 
работать на селе.

С учетом федеральных трансфер-
тов параметры областного бюджета 
по доходам составляют 104 миллиар-
да 72,7 миллиона рублей, по расходам 
– 116 миллиардов 388,4 миллиона 
рублей. Дефицит остался без измене-
ний – 12 миллиардов 315,7 миллиона 
рублей.

Комментируя законопроект, спи-
кер областного парламента, предсе-
датель комитета по бюджету и на-
логам Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия») обратил внимание 
на необходимость принятия его в трех 
чтениях, поскольку все средства носят 
целевой характер.

В ходе своего выступления Констан-
тин Цыбко обратил внимание на то, 
что в Совете Федерации регулярно 

проходят дни российских регионов, когда 
парламентарии от субъектов Российской Фе-
дерации имеют возможность принять уча-
стие в работе верхней палаты Федерального 
Собрания, озвучить свои законодательные 
инициативы, обсудить ряд вопросов с кол-
легами из Государственной Думы и Совета 
Федерации. Но при этом Челябинская область 
ни разу не проводила день региона, а потому 
Константин Цыбко обратился к региональным 
парламентариям с предложением принять 
участие в работе Совета Федерации в рамках 
дня Челябинской области.

Спикер областного парламента Владимир 
Мякуш (фракция «Единая Россия») поддержал 
предложение, заметив, что, возможно, это 
даст неплохой толчок для развития Челябин-
ской области. В скором времени в Совете Фе-
дерации пройдет день Челябинской области, 
в котором примут участие южноуральские за-
конодатели.

Кроме того, в ходе обсуждения доклада о 
законодательной работе Константина Цыбко 

спикер областного парламента обратил внима-
ние члена Совета Федерации на необходимость 
активизации работы над законопроектом о 
приравнивании льгот ветеранов Великой Оте-
чественной войны к льготам тружеников тыла. 
Напомним, депутаты областного парламента 
не первый год бьются с коллегами в Государ-
ственной Думе и правительстве Российской 
Федерации, пытаясь доказать необходимость 
и важность принятия закона, но пока вопрос не 
решается. По мнению депутатов Заксобрания, 
труженики тыла внесли не меньший вклад в 
победу в Великой Отечественной войне, а по-

тому также заслуживают право пользоваться 
льготами наравне с ветеранами войны. Кон-
стантин Цыбко пообещал проработать этот во-
прос.

Комментируя выступление члена Совета 
Федерации – представителя от Заксобрания, 
Владимир Мякуш заметил, что главная задача 
и депутатов областного парламента, и пред-
ставителя ЗСО в верхней палате Федерального 
Собрания – эффективная законотворческая 
деятельность, в том числе и на федеральном 
уровне. Для этого важна совместная скоорди-
нированная работа.

ЗаКонотворчесКая ЗаДача
На очередном заседании областного 
парламента о своей работе за прошлый 
год отчитался член Совета Федерации 
– представитель от Законодательного 
Собрания Челябинской области 
Константин Цыбко. он рассказал о том, 
какие законопроекты по инициативе 
южноуральского парламента прошли 
обсуждения в верхней палате 
Федерального Собрания, какие были 
приняты, а какие отклонены.

Предстоящие выборы главы региона пройдут по 
новым правилам. Соответствующие изменения 
в Закон «о выборах Губернатора Челябинской 
области» сразу в трех чтениях одобрили 
южноуральские парламентарии.

Комментируя проект закона, вице-спикер Зако-
нодательного Собрания Челябинской области, 
председатель комитета по законодательству, 

государственному строительству и местному само-
управлению Семен Мительман (фракция «Единая Рос-
сия») заметил, что изменения касаются в первую оче-
редь продления работы избирательных участков на два 
часа – до 22 часов.

– Как известно, единый день голосования назначен 
на 14 сентября, но это пора садов и огородов, – обратил 
внимание Семен Мительман, – поэтому решено прод-
лить на два часа время голосования, чтобы все жители 
области могли успеть после работы на своих садовых 
участках проголосовать.

Кроме того, новым законом уточняется срок ограни-
чения пассивного избирательного права в отношении 
осужденных за совершение тяжких и особо тяжких 
преступлений. В соответствии с изменениями граждане, 
осужденные за данные категории преступлений, могут 
участвовать в выборах по истечении 10 и 15 лет соот-
ветственно после отбытия наказания.

Также уточнен ряд технических моментов, это каса-
ется процедуры выдвижения кандидатов, сбора подпи-
сей в поддержку кандидата и регистрации кандидатов.

Что касается предстоящих выборов будущего главы 
региона, то уже сейчас активно идет подготовка в со-
ответствии с планом, который был утвержден еще в 
январе. В настоящее время решается вопрос приоб-
ретения необходимого оборудования для голосования, 
проводится обучение участковых и территориальных 
избирательных комиссий.

иЗбирательные 
участКи буДут 
работать Дольше

целевые среДства

Ирина ЯББАРОВА

Депутаты Законодательного Собрания Челябинской области 
внесли изменения в областной бюджет на 2014 год и на плановый 
период 2015 и 2016 годов. Необходимость внесения изменений 
обусловлена поступлением в регион федеральных трансфертов в 
сумме 607,3 миллиона рублей.
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Вице-спикер областного парламента  
Семен Мительман (фракция Единая Россия») 
принял участие в бизнес-ринге «К барьеру: 
бизнес и власть», проходившем в рамках 
экономического форума. Поводом для 
дискуссии стал недавно принятый Госдумой 
закон об обязательном страховании 
долевого участия граждан в строительстве. 
оппонентом Семена Мительмана на бизнес-
ринге была заместитель генерального 
директора по экономике ЮУ КЖСИ  
Лариса Гусак.

«Страхование долевого строительства: 
выгодно и кому?» – так звучала 
тема дискуссии.

Как рассказал Семен Мительман, руководи-
тель группы при Законодательном Собрании Че-
лябинской области по работе с проблемами об-
манутых дольщиков, каждую неделю он встре-
чается с двумя-тремя обманутыми дольщика-
ми, которые никак не были защищены, потеряли 
деньги, которые долгие годы зарабатывали на 
эти квартиры, и теперь им некуда идти.

– Механизмов, которые мы можем приме-
нить, чтобы помочь этим людям, недостаточно, 
чтобы помочь всем, кто потерял свои деньги. По-
этому страхование долевого строительства – это 
один из вариантов недопущения в дальнейшем 
обмана людей, – подчеркнул депутат.

В свою очередь Лариса Гусак отметила, что 
сегодня нет ни одной региональной страховой 
компании, которая бы могла предложить за-
стройщикам страховой продукт. Такие услуги 
предлагают только московские страховые ком-
пании. При этом неизвестно, смогут ли они воз-

местить ущерб дольщикам в случае внезапного 
кризиса или дефолта. К тому же эта дополни-
тельная финансовая и организационная нагруз-
ка на застройщиков приведет к удорожанию 
квадратного метра. Но Семен Мительман посчи-
тал замечание об увеличении стоимости квартир 
не совсем корректным.

– Цена за квадратный метр растет постоянно, 
это издержки инфляции, – говорит парламента-
рий. – Тем более что стоимость недвижимости 
возрастет по таким объективным факторам, не 
связанным со страхованием, как девальвация 
рубля более чем на 20 процентов, и экономи-
ческие условия рынка. Да, сегодня не совсем 
отработан механизм действия данного закона. 
Существует только одно общество строительного 
страхования в российском масштабе. Понятно, 
что это неправильно и нужно дать возможность 
региональным страховым обществам осущест-
влять такой вид страхования. Второе: я считаю, 
что необходимо подключиться саморегулирую-
щим организациям, которые имеют огромные 
гарантийные фонды, созданные как раз для того, 

чтобы покрывать убытки недобросовестных за-
стройщиков. Они могут выступать в качестве 
механизма перестрахования.

В ходе обсуждения была названа причина 
нежелания региональных страховых компаний 
предоставлять застройщикам услуги по страхо-
ванию долевого строительства.

– Страховые компании сами не готовы к 
предоставлению таких видов страхования. Нет 
прозрачной методики расчетов рисков, поэтому 
они не знают свои риски и не могут их просчи-
тать и в связи с этим не идут на такие сделки, 
– рассказывает Лариса Гусак. – И когда на фоне 
всеобщих отказов появляются малоизвестные 
страховые компании, готовые страховать до-
левое строительство, то уже возникает вопрос у 
застройщиков: как они могут быть уверены, что 
эти компании не исчезнут после сбора денег?

Как заметил Семен Мительман, у страховой 
компании должны быть лицензия на осущест-
вление страховой деятельности и страховые 
резервы. Другое дело, насколько наши финансо-
вые органы следят за достаточностью капиталов 

компаний. Сегодня не хватает механизмов над-
зора.

– Очень часто мы наблюдаем спешность в 
принятии закона. Закон хороший и нужный, но 
чтобы он заработал в полной мере, необходи-
мо выпустить ряд нормативных подзаконных 
актов, прописать механизм просчета рисков и 
методику работы. Если закон будет работать в 
полной мере, то он на 100 процентов защитит 
людей от любого мошенничества.

Также в процессе дискуссии были затронуты 
еще два механизма, предусмотренные законом, 
позволяющие застраховать права дольщика, 
– банковские гарантии и общество взаимного 
страхования. Однако, по словам Ларисы Гусак, ни 
один банк сегодня не готов выдать банковскую 
гарантию под строительство. Сейчас они также 
продумывают механизмы и риски.

По мнению Семена Мительмана, ожидать на-
чало работы закона в полной мере необходимо 
примерно к концу года. К этому моменту выйдут 
все подзаконные нормативные акты, банки бу-
дут готовы выдать гарантии, появятся общества 
взаимного страхования, саморегулирующие 
организации получат право перестраховывать 
строительные компании, а страховые компании 
смогут просчитать риски и создадут страховые 
программы. Но уже сейчас закон работает.

– Сегодня шесть застройщиков уже застра-
ховали свои объекты. Мы всегда хотим, чтобы 
все начинало работать сразу, но так не бывает. В 
европейских странах законодательство вообще от-
тачивается десятки лет. Закон не догма, его можно 
и нужно менять, адаптируя к потребностям строи-
тельного рынка, – завершил дискуссию депутат.

Оксана ВЕЛИКАЯ

страхование строительства: ПлЮсы и минусы

На апрельском заседании 
комитета по информационной 
политике депутаты обсудили 
ситуацию, складывающуюся 
в редакциях городских и 
районных газет в связи с ростом 
тарифов на подписку и доставку 
периодических печатных 
изданий.

Ежегодно вместе с ростом 
тарифов на услуги ЖКХ, то-
пливо, продукты питания и 

прочие товары и услуги возрастает 
и цена почтовых услуг, а значит, и 
подписки на периодические издания. 
И если оплата, например, жилищно-
коммунальных услуг обязательна, то 
подписка на газеты и журналы – дело 
добровольное. С очередным повыше-
нием тарифов газетчики вынуждены 
сокращать свои тиражи, особенно от 
этого страдают районные газеты. 

Так, по словам главного редактора 
автономной некоммерческой органи-
зации «Редакция газеты «Сосновская 
нива» Ираиды Русаковой, с июля они 
планируют сократить свой тираж на 

30 процентов. Причина тому – рост 
стоимости подписки. Газета уже ужа-
лась до размера еженедельника, и 
куда сокращаться дальше, просто не 
представляют.

– Сельские газеты в отличие от го-
родских не имеют возможности соз-
дать собственные службы доставки. 
Каждый сельский район состоит из 50 
– 90 деревень, поселков и сел. В на-

шем районе 80 населенных пунктов. 
Только Почте России под силу всех их 
обслужить, поэтому мы неразрывно 
связаны с этой структурой. Мы раз-
делили абонемент на еженедельник 
и двухразовый. В итоге стоимость на-
ших абонементов после повышения 
цены подписки Почты России стала: 
на полноцветный еженедельник – 
390 рублей с доставкой, двухразовый 
черно-белый – 360 рублей с доставкой, 
а полный абонемент будет стоить 540 
рублей. Его первоначальная расчетная 
стоимость была 630 рублей, но чтобы 
не обрушить подписку, наша редакция 
отдала 90 рублей с каждого абонемента 
Почте России. И еще неизвестно, будут 
ли подписывать и по этой стоимости, – 
рассказывает Ираида Русакова.

Директор управления Федераль-
ной почтовой связи Челябинской об-
ласти Владимир Образцов заметил, 
что Почта России находится в ведом-
стве Министерства связи Российской 
Федерации и ценообразование проис-
ходит сверху.

– Для сохранения института под-
писки Почта России подготовила ком-
плекс мероприятий, направленных 
на стимулирование подписчиков, 
почтовых работников, принимающих 
подписку, а также для издателей. На-
пример, увеличен размер скидки до 
43 процентов для подписчиков, по-
лучающих свои издания в почтовых 
отделениях. Сохранена скидка на 
услуги связи в размере 20 процентов 
для ветеранов войны и инвалидов. 
Для сотрудников почтовых отделений 
увеличено вознаграждение за актив-
ное привлечение подписчиков. Для 
издателей районных и городских газет 
сохранена скидка в размере 25 про-
центов на стоимость услуг связи по 
подписке, – говорит Владимир Об-
разцов.

Почта России рассчитывает, что 
предпринятые меры позволят в рам-
ках подписной кампании на второе 
полугодие 2014 года максимально со-
хранить подписные тиражи издания. 
Вероятные потери они оценивают в 
15 – 20 процентов. Также Почта Рос-
сии предлагает районным изданиям 
активно стимулировать подписчиков 
конкурсами, розыгрышами призов, 

поощрительными подарками и обя-
зательно участвовать во всероссий-
ской акции подписки, делая скидку 
по каталожной стоимости в период 
с 15 по 20 мая. Владимир Образцов 
отметил, что они готовы вести диа-
лог с каждой редакцией и обсуждать, 
что можно сделать для сохранения 
подписки.

Во время заседания комитета де-
путаты связались с директором депар-
тамента по печати и массовым комму-
никациям губернатора Свердловской 
области Дмитрием Федичкиным, 
который в этот момент находился в 
Санкт-Петербурге на медиафоруме 
Общероссийского народного фронта, 
где в том числе обсуждался вопрос 
сохранения подписки на периодиче-
ские издания. Дмитрий Николаевич 

рассказал, что данная проблема остро 
стоит во всех регионах страны. Пока 
что найти способ ее решения, устраи-
вающий каждую сторону, не удалось. 
По мнению Дмитрия Федичкина, юж-
ноуральским издателям все же стоит 
задуматься о создании собственных 
служб доставки.

Оксана ВЕЛИКАЯ.
Фото Наиля ФАТТАХОВА

Драгоценная ПоДПисКа

Александр ЖУРАВЛЕВ, депутат Законодательного Собрания Челя-
бинской области (фракция «Единая Россия»):

– Люди привыкли держать в руках газету. Я, как депутат Чебаркульского 
избирательного округа, где представлен Чебаркульский сельский район, 
вижу, что периодические издания, выпускаемые и распространяемые в 
районе, востребованы. Большинство людей получают информацию именно 
через них. Поэтому обсуждаемый на комитете вопрос очень важный и 
серьезный. Газета Чебаркуля и Чебаркульского района «Уралец» планирует 
сокращение своего тиража в три раза. Если раньше она выходила три раза 
в неделю, то теперь один раз в неделю. Мое мнение как депутата – необхо-
димо проводить постоянный мониторинг ситуации в сфере периодических 
изданий, собрать редакторов газет и обсудить их проблемы. Лишать людей 
информации нельзя. Если человек информирован, значит, он понимает, куда, 
зачем и как движется наше общество. Государство и власть должны обратить 
внимание на то, что нужно сделать, чтобы сохранить подписку и тираж, и 
принять серьезные решения.

Ираида РУСАКоВА, главный редактор ав-
тономной некоммерческой организации «Ре-
дакция газеты «Сосновская нива»:

– Местные газеты в масштабах государства 
играют очень важную роль: в случае чрезвычай-
ной ситуации они – самое надежное средство 
оповещения. Например, когда в прошлом году 
в Карталах было наводнение, редакция местной 
газеты владела ситуацией, оповещала и помогала 
населению. Кроме того, в законе о выборах и рефе-
рендумах говорится о муниципальных изданиях, 

которыми и являются местные газеты. Почта России – наши партнеры, но, 
видимо, нам придется развивать альтернативные способы доставки. Хотя как 
это сделать, я не представляю, поскольку мы издаемся в пригородном райо-
не, где 80 населенных пунктов, и самостоятельно доставлять в них газеты у 
нас возможности нет.
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Челябинский кризисный 
центр был открыт в 2007 
году. Учреждение призвано 

обеспечить психологическое, соци-
альное, педагогическое и юридиче-
ское сопровождение семей, испы-
тывающих кризис в отношениях, в 
форме индивидуальной и групповой 
работы. Сегодня на базе кризисного 
центра работает школа приемных 
родителей, отделение экстренной 
психологической помощи «Телефон 
доверия», «Служба примирения» 

и отделение экстренной помощи 
«Кризисная квартира». Как смогли 
убедиться члены рабочей группы, 
кризисная квартира – это временное 
убежище для женщин с детьми и без, 
подвергшихся психофизическому на-
силию, оказавшихся в кризисной си-
туации, опасной для физического и 
душевного здоровья. Здесь все как 
дома: отдельные комнаты для жен-
щин и их детей, игровая комната, 
душевые и санузлы, большая про-
сторная кухня, прачечная – словом, 

все то, что нужно для жизни в первую 
очередь.

– Здесь женщина живет как в соб-
ственной квартире и сама отвечает 
за себя и своего ребенка, – расска-
зывает директор учреждения Ольга 
Бабанова. – Она не может оставлять 
ребенка, должна его кормить, ухажи-
вать за ним, стирать, убирать, гото-
вить. Два раза в месяц тем, кто мало-
обеспечен и не имеет иных доходов, 
мы выделяем продукты, остальное 
женщины приобретают сами.

Психологи, педагоги и социаль-

ные работники центра проводят с 
женщинами и их детьми работу и 
оказывают необходимую психологи-
ческую помощь. Жить в этом убежи-
ще женщины могут на протяжении 
трех месяцев, а в отдельных случаях 
– дольше. За это время они могут 
побыть наедине с собой, решить свои 
внутренние проблемы и понять, что 
сегодня они должны и будут сами от-
вечать за себя и своего ребенка. Как 
правило, этого времени достаточно 
для того, чтобы мама с ребенком 

оправилась от пережитого стресса, 
нашла работу, жилье и начала нор-
мальную жизнь. Кризисная квартира 
одновременно может предоставить 
кров 24 женщинам с детьми.

Более того, помимо очного кон-
сультирования граждане и семьи 
могут получить услуги дистанционно 
– через обратную связь на сайте или 
по скайпу.

После знакомства с кризисным цен-
тром члены рабочей группы перешли 
к обсуждению итогов реализации 
проекта «России важен каждый ре-

бенок» в Челябинской области в 2013 
году. Многочисленные мероприятия в 
рамках проекта были направлены на 
устройство детей в семьи и позволили 
достичь положительных результатов. 
Так, в 2013 году в Челябинской об-
ласти сократилось количество детей, 
впервые признанных оставшимися 
без родительского попечения. Также 
373 ребенка обрели новую семью, что 
в сравнении с прошлым годом боль-
ше на 76 процентов. 1622 воспитанни-
ка были взяты под опеку (показатель 

увеличился на 21 процент). Всего же 
по сравнению с прошлым периодом 
времени количество детей-сирот в 
Челябинской области сократилось на 
8 процентов.

В регионе создана рабочая группа 
проекта, которая регулярно участву-
ет в общероссийских селекторных 
совещаниях по профилактике соци-
ального устройства и проводит соб-
ственные мероприятия. Так, всего за 
прошлый год было проведено 320 
мероприятий самой разной направ-
ленности – форумы семей, творче-
ские конкурсы, фестивали.

В области действует программа 
подготовки семей, желающих взять 
на воспитание ребенка. Кроме того, 
будущие родители могут «заочно» по-
знакомиться с детьми на специальном 
сайте, где размещены их фотографии, 
истории и творческие работы.

Благодаря последовательным 
действиям в сфере социальной поли-
тики постепенно сокращается коли-
чество воспитанников образователь-
ных учреждений для детей-сирот. А 
итогом работы с семьями, находя-
щимися в кризисной ситуации, стали 
положительные изменения в 32 про-
центах неблагополучных семей.

Для того чтобы достичь динамики 
в решении этих проблем в дальней-
шем, на 2014 и 2015 годы разработан 
новый план мероприятий, направ-
ленных на устранение социального 
сиротства в регионе, социализацию 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, а также под-
держку выпускников интернатных 
учреждений в период адаптации.

Оксана ВЕЛИКАЯ
Фото Наиля ФАТТАХОВА

центр, гДе ПринимаЮт серДцем

На апрельском заседании комитета по 
социальной и молодежной политике, 
культуре и спорту депутаты – члены 
комитета обсудили процесс модернизации 
дошкольного образования в Челябинской 
области.

Сегодня дошкольное образование при-
знано самостоятельным уровнем обще-
го образования. В связи с этим дети 

дошкольного возраста должны не только нахо-
диться под присмотром, но и получать образова-
ние в соответствующих современных условиях. В 
Челябинской области дошкольное образование 
обеспечивают 1646 образовательных организа-
ций, в том числе 1511 детских садов и 135 школ, 
где открыты дошкольные отделения. Охвачено 
более 208 тысяч ребятишек, что составляет 79,1 
процента от общей численности детей от одного 
года до семи лет. По уровню доступности до-
школьного образования наша область продол-
жает занимать первое место в УрФО и входит в 
первую десятку лидеров по России.

Как рассказала депутатам заместитель ми-
нистра образования и науки Челябинской обла-
сти Елена Коузова, модернизация дошкольного 
образования проходит по двум направлениям: 
обеспечение возможности каждого гражданина 
РФ отдать своего ребенка в дошкольную органи-
зацию, создание всех необходимых условий для 
комфортного обучения детей.

В прошлом году в рамках федерального про-
екта модернизации дошкольного образования 
на Южном Урале было дополнительно открыто 
6400 мест, из которых 2200 мест созданы мало-
затратным способом (стоимостью до 100 тысяч 
рублей за одно место), например дошкольные 

группы в действующих детских садах и школах, 
ремонт и оборудование помещений.

Остальные места появились за счет строи-
тельства и реконструкции зданий. Средняя стои-
мость одного места в детских садах области, 
построенных в 2013 году, составила 600 тысяч 
рублей.

– Основной путь – это строительство и ка-
питальный ремонт возвращенных зданий. Мы 
активно возвращаем в дошкольную образова-
тельную систему здания, ранее извлеченные 
из нее. В прошлом году было восстановлено, 
отремонтировано или построено 18 зданий. В 
этом году планируется запустить еще столько 
же, – говорит замминистра.

Еще одно достижение 2013 года – установка 
в каждом муниципалитете и запуск в штатном 
режиме информационной системы электронной 

очереди. Данная услуга выведена и на единый 
портал государственных и муниципальных услуг.

Несмотря на такие высокие показатели, тем-
пы роста мест в детских дошкольных учреж-
дениях все же не успевают за рождаемостью в 
регионе. Чтобы обеспечить возможностью по-
сещать дошкольное учреждение 100 процентов 
детей, необходимо открыть еще 18 тысяч мест. 
В соответствии с майским указом президента 
срок решения этого вопроса – 2016 год. Сегодня 
на устройство в детский сад в области зареги-
стрировано более 74 тысяч детей. Из них 40 ты-
сяч – в возрасте до полутора лет. Большинство 
из них получат путевки своевременно, так как 
проживают на территориях с высоким уровнем 
обеспеченности населения местами в детских 
садах. Реально нуждающихся, но не получивших 
путевки в 2013 году, около 34 тысяч человек. 

Примерно половина из них проживает на терри-
ториях с острым дефицитом мест, где расчетный 
средний срок ожидания в очереди составляет 
три-четыре года.

– Сейчас мы концентрируемся на привле-
чении федеральных средств, поступающих нам 
через программу капитального строительства, 
– рассказывает Елена Коузова. – Еще один путь 
– это подготовка конкурсной документации для 
привлечения инвесторов и заключения с ними 
соглашений о частно-государственном партнер-
стве. На сегодняшний день необходимая доку-
ментация готова и ведутся технические работы 
на сумму более шести миллиардов рублей. Все 
эти мероприятия позволят открыть около 10 
тысяч мест. Если это получится, то к 2016 году 
мы выполним указ президента об обеспечении 
местами всех детей в возрасте от трех лет и мак-
симальное обеспечение местами всех желающих 
в возрасте до трех лет.

По словам Елены Коузовой, параллельно с 
созданием новых мест в детских дошкольных 
учреждениях министерство образования решает 
вопросы обновления государственных образова-
тельных стандартов дошкольного образования и 
подготовки, переподготовки и повышения ква-
лификации кадров.

Члены комитета рекомендовали министерству 
образования и науки Челябинской области про-
должить реализацию государственной программы 
«Поддержка и развитие дошкольного образования 
в Челябинской области» на 2014 год и активизиро-
вать работу по развитию частно-государственного 
партнерства в сфере дошкольного образования. А 
органам местного самоуправления муниципаль-
ных образований Челябинской области – принять 
все необходимые меры по обеспечению своевре-
менного ввода в эксплуатацию объектов начатого 
в 2013 году строительства дошкольных образова-
тельных учреждений.

Оксана ВЕЛИКАЯ

в ДетсКий саД – беЗ очереДей

Александр ЖУРАВЛЕВ, председатель комитета по социальной 
и молодежной политике, культуре и спорту (фракция «Единая 
Россия»):

– По уровню доступности детских садов Челябинская область за-
нимает первое место в УрФО и входит в десятку регионов Российской 
Федерации. Однако сегодня порядка 74 тысяч детишек стоят в очереди 
на получение места в детском дошкольном учреждении. Сегодня перед 
органами власти региона стоит задача полностью ликвидировать оче-
реди в детские сады среди детей в возрасте от трех до семи лет. Если в 
прошлом году большое количество мест было создано малозатратным 

способом, то в этом году нужно будет строить новые и реконструировать уже имеющиеся детские 
дошкольные учреждения. Также планируется большая работа по привлечению частного капитала, 
в частности работодателей, с тем, чтобы они организовывали частные детские сады дневного 
пребывания, чтобы родители имели возможность оставить ребенка под присмотром и выйти на 
работу. Мы акцентировали внимание органов исполнительной власти на том, что вместе с раз-
витием строительства жилых комплексов необходимо развивать и социальную инфраструктуру в 
них. Для этого должна проводиться соответствующая работа с застройщиками.

Члены рабочей группы проекта 
«России важен каждый ребенок», 
организованного по инициативе 
депутатов Законодательного 
Собрания области, побывали в 
челябинском муниципальном 
бюджетном учреждении 
социального обслуживания 
«Кризисный центр» и подвели 
итоги реализации проекта в 2013 
году.
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Людмила Александровна Попова, депутат 
Челябинского областного совета депутатов 
(1990 – 1993), депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области II созыва, 
заместитель председателя ЗСо по 
социальным вопросам, председатель 
комитета по социальной политике (1996 – 
2000), председатель совета общественного 
движения женщин Челябинской области 
в защиту семьи, материнства, отцовства 
и детства (1997 – 2010). Сегодня она 
делится воспоминаниями о своей работе в 
областном парламенте в конце 90-х годов.

люди ждали перемен
В 1996 году на выборы в Законодательное 

Собрание Челябинской области пошла целая  
команда кандидатов, выдвинутых движением 
«За возрождение Урала», в которое пришли 
настоящие патриоты, люди неравнодушные, 
честные, порядочные, крепкие хозяйственники, 
имеющие опыт работы при советской власти, они 
знали, что делать. Мы все – кандидаты от «Воз-
рождения Урала», в том числе и я, – зажглись 
надеждой. Мы верили, что сможем исправить си-
туацию в регионе в лучшую сторону. Все жаждали 
перемен и работали на победу как одержимые. 
Был небывалый подъем духа, мы чувствовали 
огромную поддержку южноуральцев.

Несмотря на то что борьба за депутатские 
мандаты была напряженная, никакого так назы-
ваемого «черного пиара» тогда не было. Все де-
лалось на «голом энтузиазме»: активисты разда-
вали листовки, агитаторы ходили по квартирам, 
в день выборов на каждом участке дежурили 
наблюдатели. Нас поддерживали простые люди 
– рабочие, учителя, врачи, студенты. Все верили, 
что вместе мы добьемся перемен…

Я помню ту бессонную ночь. Подсчет голосов. 
Объявление результатов. Сначала предвари-
тельных, потом окончательных. В своем округе 
по Ленинскому району я одержала уверенную 
победу. Думаю, тут сказался и авторитет движе-
ния, и моя общественная работа в избиратель-
ном округе. Ко мне приходило немало людей со 
своей болью, тревогами, с просьбами защитить, 
подсказать, и я старалась по мере возможности 
помочь людям…

В 1996 году Челябинская область, действи-
тельно, подошла к краю пропасти. Были огром-
ные долги перед населением (по зарплатам, 
пенсиям, детским пособиям), перед банками, 
перед федеральным бюджетом. И при этом пол-
ное отсутствие денег. К концу 1996 года в Челя-
бинской области вдвое сократился внутренний 
региональный продукт, на треть упали капиталь-
ные вложения, на четверть – объемы сельхоз-
производства. На этом фоне наказы избирателей 

были просты и понятны: люди просили самое 
необходимое – вовремя выплачивать зара-
ботную плату и пенсии, обеспечить оборонные 
предприятия госзаказами, сократить вопиющий 
уровень безработицы.

Но были просьбы и чисто бытовые. Пом-
ню, один из первых наказов поступил от жи-
телей района ЧКПЗ: люди просили вернуть им 
общественную баню, которую закрыли из-за 
«нерентабельности». Обращались с просьбами 
отремонтировать дорогу, поменять кровлю в 
детском саду, обеспечить школу учебными посо-
биями. Построить храм на окраине Ленинского 
района Челябинска... Я старалась выполнять все 
наказы своих избирателей. Ведь главной зада-
чей нашей команды было повышение качества 
жизни южноуральцев. А оно включает в себя 
не только повышение зарплат, хорошие пенсии, 
социальные пособия. Качество жизни – это и 
образование, и культура, и спорт, и медицинское 
обслуживание, и жилье, и отдых.

След в иСтОрии
В депутатский корпус II созыва вошел 41 де-

путат. Возглавил областной парламент Виктор 
Федорович Давыдов – личность легендарная, 
яркая, оставившая глубокий след и в истории 
Челябинской области, и в моей личной судьбе. 
Первым заместителем председателя был избран 
Александр Саломаткин, заместителями – Влади-
мир Мазуль и я.

Большую часть депутатского корпуса (почти 
треть) составляли депутаты, выдвинутые движе-
нием «За возрождение Урала». 

Всего нашим созывом было принято более 
160 законов и около 700 постановлений. Многое 
давалось нам, депутатам, нелегко: мы вместе со 
страной, переживавшей тяжелые времена, пре-
одолевали трудности. Мы закаляли наш законо-
дательный орган власти и вместе с тем закаляли 
свой характер. Очень многие из депутатов II со-
зыва сделали блестящую карьеру, многие стали 
«политическими долгожителями». Но даже те, 
кто ушел с политического олимпа, оставили свой 
след в истории нашего региона.

Во второй созыв депутатов Законодательного 
собрания Челябинской области вошли без преуве-
личения личности яркие, целеустремленные, не-
равнодушные к судьбе своего региона и страны 
в целом. Они готовы были взять ответственность 
за исправление ситуации в области, за вывод 
Южного Урала из глубокого кризиса. Саломаткин, 
Мазуль, Жмаев, Берестов, Аристов, Чернобровин, 
Мякуш, Мительман – все мы работали, что назы-
вается, «в одной упряжке». И хотя у многих из нас 
были разные политические взгляды и убеждения, 
мы старались избегать ненужной полемики, ста-
рались принимать по-настоящему своевремен-
ные и «работающие» законы.

Но остались в памяти и депутаты с окрасом 
«лихих 90-х». Таким был Александр Морозов – 
лидер златоустовской преступной группировки. 
Помню, однажды он заявился ко мне в кабинет 
в сопровождении целого «кортежа» бритоголо-
вых ребят, которые явно были вооружены. Это 
была примитивная демонстрация силы, своего 
рода «акт устрашения». Но я постаралась со-
хранить хладнокровие и твердо попросила его 
покинуть помещение. Через несколько месяцев 
после выборов, когда Морозов уже находился 
под следствием, все депутаты до единого про-
голосовали за снятие с него депутатской непри-
косновенности.

наш предСедатель
Мне бы хотелось особо сказать о Викторе 

Федоровиче Давыдове. Это имя – целая эпоха в 
политической истории нашей области, знаковая 
фигура для нашего парламента, который он воз-
главлял без малого 10 лет.

«Политика – это умение добиваться равнове-
сия сил», – часто в наших разговорах подчерки-
вал Виктор Федорович. И в этом смысле он был 
блестящим политиком, настоящим дипломатом. 
Именно при нем Заксобрание постаралось из-
бавиться от политических склок и интриг, по-
старалось выстроить свою работу по принципу 
«меньше политических эмоций – больше про-
фессионализма».

Сам бывший оборонщик, сильный хозяй-
ственник, Виктор Федорович призывал нас быть 
профессионалами в своей работе. А главное 
мерило профессионализма – качество прини-
маемых законов. Именно Давыдов нас научил: 
любое постановление, любой закон должен про-
ходить тщательную проверку.

Перед тем как вынести законопроект на об-
суждение, его рассматривали в рабочих группах, 
потом в комитетах. Если были противоречия, 
создавались согласительные комиссии. Быть 
может, поэтому на самих заседаниях многие за-
коны принимались, что называется, с ходу – без 
лишнего шума, дебатов и дискуссий. Что немно-
го «огорчало» журналистов: они, разумеется, 
ждали «сенсаций», но при Давыдове в ЗСО не 
было ни скандалов, ни разборок.

Зато было много добрых шуток! Виктор Федо-
рович обладал потрясающим чувством юмора. 
Любой только-только разгорающийся конфликт 
между депутатами мог погасить острым словом, 
меткой шуткой. Все заседания под председа-
тельством Давыдова действительно проходили 
очень легко и непринужденно и где-то даже 
по-товарищески тепло.

Главная заслуга Давыдова, на мой взгляд, 
заключалась в том, что он был именно объеди-
няющим звеном для депутатов самых разных 
политических взглядов и убеждений. Он часто 
говорил: «Давайте сначала поработаем. А всю 
политинформацию перенесем на внерабочее 
время». Он умел заставить самые разные фрак-
ции работать «в одной связке» – на благо обла-
сти, на благо людей.

У ЗакОнОдательнОгО  
СОбрания былО ОтчаСти  

и «женСкОе лиЦО» 
В отличие от первого созыва, в котором была 

всего одна женщина-депутат, и третьего, в кото-
ром не было ни одной женщины, в наш корпус 
вошли сразу три представительницы «слабого 
пола»: Татьяна Александровна Иванова, Ольга 
Васильевна Казачкова и я.

Татьяна Иванова – врач первой городской 
клинической больницы Челябинска, Ольга Ка-
зачкова – директор магнитогорского дома пре-
старелых. Я думаю, именно это знание соци-
альных проблем изнутри, ежедневное общение 
с людьми, отягощенными разными бедами и 
тревогами, и подтолкнуло их идти на выборы, 
стать депутатами ЗСО.

В свое время меня поразил один факт из био-
графии Ольги Васильевны Казачковой. В 1993 
году, сразу после расстрела Белого дома, начался 
экстренный роспуск Магнитогорского городского 
совета народных депутатов. На сессии солидные 
мужчины-депутаты, напуганные давлением, 
угрозами, стали сдавать свои депутатские удо-
стоверения. А Казачкова не испугалась! Более 
того, она выступила с резкой критикой проис-
ходящего. Внешне очень женственная, Ольга 
Васильевна оказалась очень мужественным 
человеком...

Некоторой неожиданностью для обществен-
ности, некоторых депутатов, да и, признаюсь, 
меня самой стало избрание меня зампредом 
Законодательного Собрания области и одновре-
менно председателем комитета по социальной 
политике. На тот момент это была одна из самых 
проблемных сфер жизни южноуральцев: в об-

ласти не выплачивали зарплаты, задерживали 
пенсии и детские пособия.

Находясь на этой должности, за четыре года 
мне пришлось объездить практически всю Че-
лябинскую область, побывать и в крупных го-
родах, и в умирающих селах. Я своими глазами 
видела бедственное положение тысяч людей. 
Особенно женщин. Ведь кризис 90-х особым 
грузом ударил именно по представительницам 
слабого пола, не случайно крылатой тогда стала 
фраза «У безработицы – женское лицо». А ведь 
женщинам приходилось еще и растить детей, 
быть хранительницами домашнего очага. Как 
им помочь?

Возможно, именно эти размышления натол-
кнули меня на создание в 1997 году обществен-
ного движения женщин Челябинской области 
в защиту семьи, материнства, отцовства и дет-
ства. Буквально за несколько лет в регионе была 
создана целая сеть общественных женсоветов, 
которые на местах стали решать самые острые 
социальные проблемы населения. В зоне особой 
заботы оказались семья, дети, женщины...

Как зампреду мне приходилось очень ча-
сто ездить на встречи, которые мои коллеги-
мужчины честно называли «нелегкими», – с 
сиротами, пенсионерами, инвалидами... Но 
это были именно те ситуации, когда женская 
чуткость была важнее мужской деловитости. 
Пропуская боль самой незащищенной части на-
селения через себя, я могла затем с особым 
запалом и энтузиазмом отстаивать права людей 
на законотворческом уровне.

Четыре года моего депутатства запомнились 
как период невероятного напряжения сил и в 
то же время большого душевного подъема, 
оптимизма, ощущения того, что очень многое 
в нашей области сейчас зависит в том числе 
и от тебя. И от того, как я проведу эти четыре 
года, как поработаю на благо области, зависит, 
изменится ли жизнь простых южноуральцев в 
лучшую сторону или нет.

пОдвОдя итОги
Говоря в целом о работе депутатского корпуса 

II созыва, должна признать: в тех обстоятель-
ствах, в том временном и политическом контек-
сте эта работа была сделана на оценку «хорошо». 
Было принято много действующих, работающих 
и по-настоящему нужных законов. Чего только 
стоит Закон «О едином налоге на вмененный 
доход для определенных видов деятельности», 
вызвавший широкий общественный резонанс. 
Закон освободил предпринимателей и органи-
зации от части налогов и сборов, а также плате-
жей в государственные внебюджетные фонды. 
Именно это стало серьезным стимулом для раз-
вития малого бизнеса в регионе, а значит, и для 
развития всей Челябинской области в целом. 
Активное применение в реальном секторе эко-
номики нашли законы «О промышленной по-
литике», «О внутриобластной производственной 
кооперации», «Об областной инвестиционной 
программе».

Работа в Законодательном Собрании Челя-
бинской области на столь ответственном посту 
кардинальным образом повлияла на всю мою 
дальнейшую жизнь. Именно в те годы я осозна-
ла, что не только твоя судьба, но и судьба твоей 
малой родины – Челябинской области может 
быть в зоне личной ответственности. Ты реально 
можешь оказать поддержку тысячам людей, 
принимая грамотные законы, профессионально 
выстраивая свою законотворческую деятель-
ность. Обретенные опыт и контакты помогли 
мне плодотворно реализовываться в дальней-
шей профессиональной жизни. И все-таки се-
годня должна признать: женщине в политике 
быть не просто. У политики вообще не мягкий 
характер...

людмила ПоПова: 
«мы все работали в оДной свяЗКе»
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В рамках «Библионочи» в би-
блиотеке прошла акция «Мы 
– за чтение», организован 

мастер-класс по изготовлению книж-
ных закладок, работала музыкальная 
площадка с участием музыкальных 
коллективов города. Весь вечер перед 
посетителями библиотеки выступала 
команда КВН. Зашедшие на огонек в 
библиотеку могли продегустировать 
французские национальные блюда от 
клуба «Французская мансарда» и при-
нять участие в их приготовлении.

Сотрудниками библиотеки был 
организован показ короткометраж-
ных фильмов, поднимающих острые 
нравственные проблемы, с их после-
дующим обсуждением. Завершилось 
мероприятие чаепитием, во время 
которого все участники «Библионочи» 
обменялись впечатлениями и плана-
ми на будущее, договорились о даль-
нейшем сотрудничестве.

«мараФон талантов»  
стартовал в аше
открыл конкурсное мероприятие депутат 
Законодательного Собрания области Александр 
Решетников (фракция «Единая Россия»). он же вручил 
памятные подарки творческим коллективам Ашинского района.

«Марафон талантов» прошел в рамках районного фестиваля 
народного творчества «Уральские зори». Это позволило 
привлечь к народному конкурсу большое число участ-

ников.
Чтобы порадовать зрителя искрометными талантами и воспеть свою 

малую родину, в районном Дворце культуры собрались лучшие из луч-
ших. Самодеятельные коллективы из Миньяра, Аши, Сима, Кропачево, 
Биянки, Сухой Ати, Волково сменяли друг друга на сцене. И после каждо-
го выступления зал взрывался аплодисментами.

Выступления таких коллективов, как фольклорные ансамбли «Не-
грустиночка» (г. Миньяр), «Ивушки» (с. Биянка), хор русской песни 
«Калинушка» (г. Миньяр), вокальные ансамбли ОАО «АМЗ», «Кружева»  
(г. Аша), «Сударушка» (п. Сухая Атя), несли в себе идею добра, сердечности 
и гуманизма, чего так не хватает нам в повседневной жизни. Показали 
свои способности вокалисты А.Артемьев, А.Рычков, Е.Шведова, Д.Колина 
и другие. Свое театральное мастерство продемонстрировали сотрудники 
ОАО «АМЗ» О.Чухломин, С.Гераськина, А.Баранова, показав зрителям 
отрывок из пьесы «Музыка для толстых». Откровенный восторг зритель-
ного зала вызвали хореографические номера «Ашинского неугомона» и 
финальный танец «Коляда» коллектива «Сэдэлс» ДК поселка Кропачево.

По решению жюри пять лучших коллективов поедут защищать честь 
района на зональном этапе областного конкурса «Марафон творчества». 
Всего в рамках отборочного тура «Марафона талантов» в Ашинском 
районе приняли участие 248 человек.

легКоатлетичесКая эстаФета
открытием летнего спортивного сезона в Тракторозаводском 
районе стала ежегодная 68-я легкоатлетическая эстафета, которая 
прошла 24 апреля. В соревнованиях принял участие депутат 
Законодательного Собрания Челябинской области Михаил Видгоф 
(фракция «Единая Россия»), который вместе со своим коллективом 
занял первое общекомандное место, опередив своих соперников.

Компания «БОВИД», которая является генеральным спонсором 
данного масштабного районного мероприятия, в этот день 
устроила настоящий праздник здоровья, силы воли и команд-

ного духа. В эстафете принимали участие команды воспитанников 
детских садов, учащихся школ, студентов, а также команды трудовых 
коллективов района.

Генеральный директор ООО «БОВИД» депутат Законодательного Со-
брания Челябинской области Михаил Видгоф поделился своим мнением 
по поводу этой эстафеты: «Главная цель такого мероприятия – привлече-
ние молодежи к занятиям физкультурой и спортом, чему уделяет боль-
шое внимание наша компания. Вот и наше участие в таком празднике 
спорта и здоровья тому подтверждение».

На церемонии награждения победителям и призерам были вручены 
ценные подарки.

ПоД ПоКровом «библионочи»

25 апреля магнитогорские библиотеки присоединились  
к ежегодной масштабной акции «библионочь» и открыли свои 
двери для посетителей сверх обычного графика работы. Депутаты 
Законодательного Собрания Челябинской области Рафкат Тахаутдинов 
и Александр Маструев (фракция «Единая Россия») приняли участие 
в совместном партнерском проекте «Лови ночь» с городской 
библиотекой № 2.

время субботниКов В начале весны партийцы проводят 
субботники во всех районах горо-
да: организуют технику для вывоза 

собранного мусора, привозят необходимые 
для уборки грабли, мешки для мусора. Пред-
ставители регионального отделения партии 
сами вместе с жителями выходят на улицу, 
чтобы навести чистоту и порядок на тер-
ритории. Сами жители близлежащих домов 
расценивают эту инициативу единороссов 
положительно. Поскольку в доме, где рас-
полагается офис регионального исполкома 
партии, живут в основном люди пожилого 
возраста, то уборка территории возле этих 
домов особенно необходима.

Жительница Советского района, где и про-
водился сегодня субботник, Разина Факиева 
благодарит депутатов за такую помощь. Она 
рассказала, что раньше и сама принимала 
участие в уборке двора, но сейчас, в силу воз-
раста, может только порадоваться, что кто-
то заботится о чистоте в городе. «Я считаю, 
что люди должны обязательно принимать 
участие в субботниках, ведь мы сами здесь 
живем. Субботник – это очень хорошее и 
правильное дело, я поддерживаю эту идею 
и благодарю партийцев, что они не пожалели 
своего времени», – сказала Разина Факиева.

Также в рамках программы по благо-
устройству территорий состоялся субботник 
во дворе дома № 124 на Комсомольском 
проспекте, в котором принял участие заме-
ститель председателя Законодательного Со-
брания Челябинской области Семен Митель-
ман (фракция «Единая Россия»). В субботнике 
приняли участие жители близлежащих до-
мов.

В начальных классах школы № 36 
города Челябинска при участии депутата 
Законодательного Собрания Челябинской 
области Николая Янова (фракция «Единая 
Россия») прошли парламентские уроки. В 
игровой форме детям рассказали, что такое 
законы, как и кем они создаются.

«Впервые в этом году 
мы провели пар-
ламентские уроки 

для учащихся начальных клас-
сов. Думали, им будет непросто 
воспринимать такую сложную 
информацию, однако ребята 

поняли материал и задавали 
много вопросов», – комменти-
рует уроки депутат. Традицион-
ное мероприятие приурочили к 
20-летию Законодательного Со-
брания области. В подарок дети 
получили книжные закладки с 
символикой Челябинской об-
ласти.

ДеПутаты стали ближе

Для Челябинского 
регионального отделения 
партии «Единая Россия» 
проводить субботники в начале 
весны – добрая традиция. 
«Сегодня вместе со всеми 
сотрудниками исполкома мы 
вышли на субботник, потому 
что пришла пора наводить 
порядок в городе. Я уверен,  
что жители оценят нашу 
помощь и будут рады 
тому, что в их дворах стало 
чище», – сказал депутат 
Законодательного Собрания 
области Александр Мотовилов 
(фракция «Единая Россия»).
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В апреле в областном парламенте 
состоялась традиционная 
церемония награждения 
победителей конкурса 
социальных достижений 
«Меняющие мир». 
В этом году конкурс проводился 
уже в одиннадцатый раз.

С каждым годом участников 
конкурса становится все боль-
ше, среди них те, кто делится с 

окружающим миром своей добротой, 
спасает своим неравнодушием, беско-
рыстно помогает нуждающимся. Такие 
социально ответственные инициативы 
требуют общественного признания, 
именно поэтому Законодательное Со-
брание Челябинской области совмест-
но с правительством Челябинской об-
ласти и Общественной палатой учреди-
ло конкурс социальных достижений с 
символичным названием «Меняющие 
мир». Участники конкурса – крупные 
предприятия, небольшие компании, 
индивидуальные предприниматели, 
но всех объединяет одно – желание по-

могать людям, и помимо реализации 
собственных бизнес-проектов каждый 
из участников конкурса в силу своих 
сил и возможностей берет на себя ре-
шение социальных проблем, будь то 
помощь детям-сиротам или пожилым 
людям, больницам или школам.

В этом году в конкурсе принимали 
участие 55 организаций. Победителя-
ми конкурса в 11 номинациях призна-
ны 34 участника. 

Приветствуя участников и победи-
телей, вице-спикер областного пар-
ламента Семен Мительман заметил, 

конкурс «Меняющие мир» наглядно 
демонстрирует, что социально ответ-
ственный бизнес – не пустые слова. 
За 11 лет в конкурсе приняли участие 
более 400 региональных предприятий.

– Это все те, кто делает наше обще-
ство лучше, – сказал Семен Митель-
ман. – Это люди, неравнодушные к 
чужой беде, для них важно изменить 
что-то к лучшему, сделать мир добрее, 
счастливее. Конечно, один в поле не 
воин, в одиночку справиться с труд-
ностями непросто, но все вместе мы 
способны на многое, способны что-то 

поменять, сделать так, чтобы нашу 
жизнь окружало больше хорошего. И 
не даром конкурс носит название «Ме-
няющие мир». 

Поздравления победителям кон-
курса прозвучали от заместителя гу-
бернатора Челябинской области Евге-
ния Редина, министра образования и 
науки Александра Кузнецова, других 
министерств.

Сами участники конкурса «Меняю-
щие мир» заметили: творить добро 
– это порыв души, и не ради наград и 
диплома, а потому, что в мире много 
тех, кому очень необходима помощь. 
А то, что добрые дела не остаются без 
внимания органов власти, – это стимул 
для развития предприятия, ведь толь-
ко в этом случае будет возможность 
оказывать помощь нуждающимся.

– Совхоз «Брединский» оказыва-
ет помощь местному детскому дому, 
дому престарелых, детскому саду, 
школе, – рассказала экономист совхо-
за Гульсара Дюсимбаева. – И это не 
только денежная поддержка, но и про-
довольственная. Кроме того, директор 
совхоза Сабет Канатпаев считает, что 
очень важно поддерживать молодых 
специалистов, а также молодые семьи. 
Им, как правило, оказывается помощь 
в трудоустройстве. Наше предприятие 
всегда проводило очень активную 
социальную политику, и она будет 
продолжаться и дальше, ведь всегда 
кому-то нужна помощь. 

Также к победителям конкурса об-
ратился председатель Общественной 
палаты Челябинской области Вячеслав 
Скворцов.

– Этот конкурс объединяет, сближа-
ет людей, – уверен Вячеслав Скворцов. 
– За 11 лет было сделано огромное 
количество добрых дел. И в том, что 
этот конкурс важен, нет сомнений, 
ведь поддерживая социально ответ-
ственный бизнес, мы даем понять, что 
власть ценит социальную политику, 
которой придерживается предпри-
нимательское сообщество. Мы очень 
хотим, чтобы наш мир был лучше, кра-
сочнее, светлее, добрее, но сделать это 
можно только добрыми делами. И этот 
конкурс, как никакой другой, консоли-
дирует общество благодаря добрым 
делам и для добрых дел.

В завершение церемонии награж-
дения победители и организаторы кон-
курса запустили в небо над Кировкой 
несколько десятков бумажных журав-
ликов, на крыле каждого были написа-
ны желания и мечты. Есть поверье: за-
пущенный в небо бумажный журавлик 
исполняет желание, написанное на его 
крыле. И можно не сомневаться: все 
желания обязательно сбудутся, потому 
что они искренние, добрые, а самое 
главное – это желания людей, которые 
своими словами, делами, поступками 
меняют мир к лучшему.

Ирина ЯББАРОВА.
Фото Наиля ФАТТАХОВА

меняя мир К лучшему
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